

constitucional desde Enero de 1851 hasta Enero de 1853.

¿Qué cosas notables ocurrieron?—Tomó el mando en Enero de 1851; el 26 de Julio de 1852 se inició en Guadalajara por el coronel Blancarte un pronunciamiento funesto contra el gobierno del Sr Lic. López Portillo, estableciéndose un gobierno provisional; todas las autoridades civiles y eclesiásticas, menos el señor obispo que estaba ausente, reconocieron al nuevo gobierno el 9 de Agosto; se generalizó la revolucion y el 13 de Setiembre se modificó el plan revolucionario, en el que los pronunciados invitaban al general Santa-Anna, que estaba en el extranjero, á volver á la República para que ayudara á restablecer el orden.

¿Qué otras cosas ocurrieron?—El 20 de Octubre de 1852, se reformó otra vez el plan revolucionario de Guadalajara; el gobernador provisional Dávila, viendo el sesgo que tomaba la revolucion, dejó el mando; el presidente Arista abandonó á México el 5 de Enero de 1853.

¿Quién fué el 40.º presidente de México.—El Lic. D. Juan B. Ceballos, como presidente de la Suprema Corte, que gobernó desde el 5 de Enero de 1853, hasta el 7 de Febrero del mismo año.

¿Qué aconteció de notable?—Tomó el mando el 5 de Enero; el 20 fué disuelto el Congreso de orden del presidente; se modificó en Arroyozarco el plan de Jalisco otra vez, por los generales Uruga y Robles, el 5 de Febrero; el Lic. Ceballos renunció la presidencia y se retiró el dia 7, por no convenirle la dictadura que se proponia en el nuevo plan.

Dictadura.

¿Quién fué el 41.º presidente de México?—El general D. Manuel Maria Lombardini, que gobernó, en virtud del plan de Arroyozarco, como depositario del poder Ejecutivo, desde 7 de Enero hasta el 20 de Abril de 1853.

¿Qué hubo de notable en esta época?—Entró al mando Lombardini el 7 de Enero; es declarado presidente el general Santa-Anna, el 17 de Marzo, y desembarcó en Veracruz el dia 1.º de Abril; Lombardini entregó el gobierno el 20 de Abril de 1853.

¿Quién fué el 42.º presidente de México?—El general D. Antonio López de Santa-Anna, que gobernó como presidente con amplias facultades, desde Abril de 1853 hasta Agosto de 1855.

¿Qué ocurrió de notable en esta época.—Tomó el mando el 20 de Abril de 1853; el 2 de Junio de dicho año murió en la capital el eminente hombre de Estado D. Lucas Alaman, célebre escritor é historiadador de México, siendo ministro de Santa-Anna. Además, en esta misma época, Marzo de 1854, se proclamó el plan de Ayutla por el general Villareal y Comenfort, que se desarrolló por varias partes de la República.

¿Qué mas ocurrió?—El general Santa-Anna abandonó á México en la madrugada del dia 9 de Agosto de 1855, nombrando antes un triunvirato que debia componerse de los generales D. Mariano Salas, D. Martin Carrera y del Presidente de la Suprema Corte. Por consiguiente, despues de salir Santa-Anna quedó en el gobierno el general Carrera, el dia 9 de Agosto. El dia 13 se pronunció la guarnicion de México por el plan de

Ayutla, haciéndole algunas modificaciones y nombrando un jefe.

¿Quién fué el 43.º presidente de México?—El general D. Rómulo Diaz de la Vega, nombrado por la guarnición de México jefe del ejército, el día 13 de Agosto de 1855.

¿Qué ocurrió de notable?—Una junta de representantes nombró presidente interino el 15 de Agosto.

¿Quién fué el 44.º presidente de México?—El general D. Martín Carrera, nombrado por una junta de representantes, quien gobernó desde 15 de Agosto à Setiembre de 1855.

¿Qué hubo de notable?—El general Comonfort ocupó à Guadalajara que ya se habia adherido al plan de Ayutla el 22 de Agosto; la revolucion se extendió con rapidez. Dejó Carrera el gobierno el día 12 de Setiembre.

¿Quién fué el 45.º presidente de México?—El general D. Rómulo Diaz de la Vega, gobernador del Distrito, con un consejo de siete individuos, que gobernó del 12 de Setiembre al 4 de Octubre de 1855.

¿Qué ocurrencias hubo?—Tomó el gobierno como gobernador del Distrito el general Vega, el día 12 de Setiembre; el 30 llegó el general D. Juan Alvarez à Cuernavaca, con el fin de entrar à México. Una junta de representantes de los Estados, convocada por Alvarez, nombró presidente interino el 4 de Octubre.

¿Quién fué el 46.º presidente de México?—El general D. Juan Alvarez, nombrado presidente interino por una junta de representantes, quien gobernó desde el 4 de Octubre hasta el 11 de Diciembre de 1855.

¿Qué hubo de notable?—Se le reconoció desde el día 4 de Octubre; Comonfort llegó à México el día 10; se

publicó la convocatoria para eleccion del Congreso constituyente; se dió la ley de abolicion de los *fueros* eclesiástico y militar, contra la que protestaron la Suprema Corte y luego los señores obispos en diversas fechas. El general Alvarez nombró un presidente sustituto el día 8, y se retiró el día 10 del gobierno.

¿Quién fué el 47.º presidente de México?—El general D. Ignacio Comonfort, nombrado presidente sustituto por el general Alvarez, que gobernó desde 11 de Diciembre de 1855 hasta el 19 de Diciembre de 1857.

¿Qué ocurrencias notables hubo?—Tomó posesion del mando el día 11 de Diciembre; el 12 hubo un pronunciamiento en Zacapoaxtla contra el gobierno; el 19 salió para el Sur con su ejército el general Alvarez. El 22 de Enero de 1856 entraron los pronunciados à Puebla, al mando de Haro y Tamariz, Castillo, Osollo y Gütian. Salió de México el presidente mandando el ejército que debia atacar à Puebla, el 29 de Febrero; capituló Puebla, el 22 de Marzo, despues de una defensa en que se derramó mucha sangre, entrando el presidente con el ejército el día 26.

¿Qué mas ocurrió?—El general Alvarez renunció la presidencia el 15 de Mayo de 1856; se dió un *Estatuto orgánico* para la República, el 25; se expidió la célebre ley de 25 de Junio, expropiando los bienes civiles y los eclesiásticos de comunidades. Se sancionó la CONSTITUCION DE 1857, el 5 de Febrero de dicho año, y Comonfort fué nombrado presidente constitucional; disolvió el Congreso el día 11 de Diciembre de 1857 y el 19 se pronunció el general Zuloaga en Tacubaya contra la Constitucion, adhiriéndose Comonfort, que quedó

como jefe de la guarnicion. El 11 de Enero de 1858 puso en libertad al Sr. Juárez, presidente de la Suprema Corte; el 20 abandonó el gobierno y el 21 salió para Veracruz, embarcándose el dia 7 de Febrero. Ademas, el presidente de la Corte se estableció en Guajuato y despues en Guadalajara como presidente legitimo; en Marzo de 1858 fué preso á causa de un pronunciamiento, pasado el cual se embarcó en Manzanillo, y dando vuelta por Panamá desembarcó en Veracruz, estableciendo allí de nuevo el gobierno legal.

¿Quién fué el 48.º presidente de México?—El general D. Félix Zuloaga, como presidente interino, de conformidad con el *plan de Tacubaya*, reformado en México el 11 de Enero de 1858, que gobernó desde Enero á Diciembre de dicho año.

¿Qué ocurrió de notable en esa época?—Tomó el mando el 22 de Enero de 1858; el 20 de Diciembre hubo un pronunciamiento en Ayotla contra el gobierno, que capitaneó el general Eheagaray; el 25 se publicó el plan de *Navidad*, en que se destituyó á Zuloaga. Ademas, Osollo y Miramon derrotaron en Salamanca á los constitucionales y se dirigieron á Guadalajara.

¿Quién fué el 49.º presidente de México?—El general D. Manuel Robles Pezuela, jefe de la guarnicion de México, que gobernó desde Diciembre de 1858 hasta Enero de 1859.

¿Qué hubo de notable?—Se rodeó el presidente de las personas mas acomodadas é influyentes; puso en libertad á los presos políticos y dictó varias medidas de conciliacion, retirándose del gobierno el 23 de Enero de 1859.

¿Quién fué el 50.º presidente de México?—El gene-

ral D. Félix Zuloaga, que estuvo en el gobierno en los últimos dias de Enero de 1859.

¿Qué hubo mas notable en esta época?—Una junta de notables presidida por el Sr. Lic. D. José Ignacio Pavon, nombró presidente interino al general D. Miguel Miramon, que andaba en campaña; mas luego que supo los acontecimientos de la capital, volvió á ésta; renunció la presidencia y dejó al general Zuloaga. Este confirió á Miramon amplias facultades para que volviera á mandar el ejército. Durante algun tiempo atacó á Veracruz, en donde Juárez, con su gobierno, expidió las leyes de reforma; pero no pudiendo tomar la plaza, volvió á México, en donde una nueva junta de notables eligió presidente.

¿Quién fué el 51.º presidente de México?—El general D. Miguel Miramon, electo presidente sustituto por una junta de notables, que gobernó desde Enero de 1859 hasta Diciembre de 1860.

¿Qué ocurrencias mas notables hubo en esta época?—Despues de tomar el mando volvió Miramon á Guadalajara, haciendo una corta campaña para perseguir á Degollado; retrocedió para México, y el dia 10 de Agosto de 1860 fué derrotado en Silao por Gonzalez Ortega y Zaragoza. El ejército constitucional tomó á Guadalajara el dia 3 de Octubre y marchó luego sobre México. El 22 de Diciembre, Miramon que salió de México á batir á Gonzalez Ortega, fué derrotado en Calpulpan; el 24 entró el ejército vencedor á la capital de la República.

¿Quién fué el 52.º presidente de México?—El general D. Jesus Gonzalez Ortega, jefe del ejército constitucionalista, que gobernó del 25 de Diciembre de 1860 hasta Enero de 1861.

¿Qué hubo de notable?—El 10 de Enero de 1861 llegó á México el Sr. D. Benito Juárez, con su gobierno.

Republica federal.

¿Quién fué el 53.º presidente de México?—El Sr. Lic. D. Benito Juárez, presidente de la Suprema Corte, que gobernó desde Enero de 1861 hasta Octubre de 1863.

¿Qué ocurrió de notable en este periodo de tiempo?—Entró al gobierno el Sr. Juárez el día 11 de Enero de 1861; el día 3 de Junio es aprehendido en su hacienda el Sr. D. Melchor Ocampo, por el español Lindoro Cagiga, fusilándolo despues en Almoloyan; el día 11 fué electo presidente constitucional el Sr. Juárez; el 15 fué derrotado y fusilado en las Cruces, el general Degollado, por el español Galvez, y el día 23 tuvo igual suerte el general Valle. El 31 de Octubre Inglaterra, España y Francia celebran un tratado en Lóndres para intervenir en México, y el 15 de Diciembre tropas españolas ocupan à Veracruz.

¿Qué mas ocurrió?—El 19 de Febrero de 1862 se firman los preliminares en la Soledad entre los intervencionistas y México; el 9 de Abril se da por suspenso el tratado de Lóndres, retirándose las fuerzas de Inglaterra y España; pero los franceses avanzaron traidoramente. El 28 de Abril se dió la batalla de Aculcingo, que ganaron los franceses auxiliados de algunos malos mexicanos; avanzaron para atacar á Puebla y fueron derrotados el 5 de Mayo, por el general Zaragoza; el 14 de Junio, las tropas mexicanas que perseguian á las extranjeras, fueron derrotadas en Orizava por Laurencez; el día 8 de Setiembre murió el benemérito general

Zaragoza, y el 25 llegó el general francés Forey con mas tropas invasoras.

¿Qué otras cosas acontecieron?—El 17 de Marzo de 1863 principió Forey el sitio de Puebla; el día 8 de Mayo pretendió auxiliar dicha plaza el general Comonfort, pero fué derrotado en San Lorenzo por el ejército francés; el 17 de Mayo, despues de romper la tropa mexicana sus armas, entraron los franceses á Puebla; el 31 de Mayo avanzaron los invasores sobre México; la capital fué abandonada por el presidente y sus ministros; el día 1.º de Junio se encargó de la ciudad el general Salas.

Dominacion francesa.

¿Quién gobernó en México cuando se retiraron los poderes nacionales?—El general Forey, jefe del ejército francés, mandó en México; pero el gobierno legítimo estuvo instalado en San Luis Potosí, desde el 10 de Junio de 1863.

¿Qué sucedió despues de la entrada de los franceses á México?—El general Forey dió un manifiesto el 12 de Junio; el 18 nombró una junta de 35 personas para formar un gobierno; el 22 se nombró un *poder ejecutivo*; el 25, dicho poder, compuesto del general Almonte, del Illmo. Sr. Labastida y del general Salas, se encargó del gobierno; el día 2 de Julio se nombró un cuerpo de *notables*; el 10 de dicho mes se adoptó la *monarquía* para la nacion; el 11, lo que se llamaba poder ejecutivo, se nombró *Regencia del Imperio*; y el 3 de Octubre de 1863, una comision compuesta de mexicanos se presentó en Miramar á ofrecer la corona al desgraciado Maximiliano. Además, el 13 de Noviembre fué asesinado cerca de Guanajuato el general Comonfort.

Nuevo Imperio.—Dominacion extranjera.

¿Qué sucedió despues que la comision mexicana se presentó en Miramar?—Aunque en México existia el gobierno nacional, bajo la presidencia de Juárez, Maximiliano aceptó el trono de México el 10 de Abril de 1864; el 28 de Mayo expidió una proclama al frente de Veracruz, y el 29 pisó, en compañía de su esposa Carlota, el pais de Anàhuac, que tan funesto debia serle despues. El 12 de Junio hizo Maximiliano su entrada á la capital.

¿Qué nuevas ocurrencias hubo?—Maximiliano, apoyado por los soldados de Napoleon III, que se portaron como piratas y asesinos, comenzó á extender su dominacion en cuanto era posible; el 4 de Diciembre estableció un consejo de Estado, y el 7 de Diciembre llegó el Nuncio de la Corte Romana. El 1.º de Enero de 1865 se instituyó la órden de la *Aguila Mexicana*; el 9 de Febrero capituló el general Diaz, entregando la plaza de Oaxaca á los mismos que habia batido el 5 de Mayo en Puebla, despues de una heróica y larga defensa.

¿Qué mas aconteció?—Maximiliano, deseando dar buen aspecto á su gobierno, expidió multitud de leyes y decretos sobre todos los ramos de la administracion; y entre otros el sanguinario decreto del 3 de Octubre de 1865, que fué su propia sentencia de muerte. Para expedirlo se pretextó que el presidente Juárez, que residia con el gobierno nacional en el Paso del Norte, habia abandonado el territorio mexicano. En consecuencia de aquella disposicion, el general Arteaga y algunos de sus compañeros fueron fusilados en Uruapan

el 21 de Octubre. Ademas, desde mediados del año se supo que Napoleon III estaba resuelto á retirar su ejército de México, lo que era cierto.

¿Qué motivó este cambio de Napoleon que le hizo abandonar á Maximiliano?—La terminacion de la guerra en los Estados-Unidos, que él fomentó con su política, y por lo cual el gobierno de aquel pais le llamó al órden y le intimó para que retirara sus fuerzas de México. No pudo Maximiliano conseguir nuevamente la proteccion francesa, por cuyo motivo Carlota su esposa, que fué á impetrarla, perdió el juicio en 1866, y el 22 del mismo mes, Maximiliano abdicó el trono para marcharse á Europa, para lo que se dirigió á Veracruz.

¿Por qué razon no realizó esta determinacion Maximiliano?—Porque recibió una carta de su secretario Eloin que le aseguró que si volvia á los dominios austriacos, seria puesto preso de órden del emperador su hermano; así es que resolvió quedarse en México y regresó á la capital el 12 de Diciembre de 1866.

¿Qué sucedió despues?—Maximiliano creyó salvarse entregándose al partido conservador. Marquez y Miramon, que volvieron del extranjero, levantaron tropas y entraron en campaña; Miramon ocupó á Zacatecas y despues fué batido en San Jacinto el 1.º de Febrero de 1867; el mariscal Bazaine anunció que para el mismo dia saldria el último convoy francés; Maximiliano y sus generales se encerraron en Querétaro, que fué sitiado por las tropas de la nacion. Despues Marquez, que se salió de Querétaro, se encerró en México, cuya plaza asediaba el general Diaz. Habiéndose rendido Maximiliano, fué hecho prisionero con Miramon y Me-

ja, el dia 15 de Mayo; se les formó causa y sentenciados à muerte, fueron fusilados el dia 19 de Junio de 1867, en el cerro de las Campanas.

Restauracion del Gobierno nacional.

¿Qué mas aconteció?—El general Diaz estrechó mas y mas el sitio de México, habiendo sido reforzado su ejército con el que tomó á Querétaro, y el 21 de Junio ocupó la capital de la República. El 15 de Julio entraron á México el presidente y sus ministros; el 1.º de Setiembre de 1867, el almirante Tegethoff llegó á México pidiendo los restos de Maximiliano; el 8 de Diciembre se instaló el 4.º Congreso constitucional, y el 20 declaró presidente de la República al C. Benito Juárez y de la Suprema Corte al C. Sebastian Lerdo de Tejada. Ademas, el volcan de Colima, despues de muchos años de inaccion, arrojó fuego y lavas, y continúa en actividad aunque con intermitencias.

¿Qué nuevas ocurrencias hubo durante el gobierno del Sr. Juárez?—Llegó á México la noticia de la muerte del Sr. Lacunza, que fué ministro de Maximiliano, ocurrida en la Habana el 19 de Junio de 1868; arribó á Manzanillo el Sr. W. Seward, exministro de los Estados-Unidos, el 7 de Octubre; falleció en México el C. Francisco Zarco, el 22 de Diciembre; falleció el Sr. Lárez, exministro de Maximiliano, el dia 22 de Enero de 1870; hizo erupcion el volcan del Ceboruco en Febrero; el 17 de Octubre tuvo el Sr. Juárez un ataque cerebral que hizo temer por su vida. Ademas, hubo algunos pronunciamientos contra el gobierno, de los que triunfó éste.

Hubo algunos hechos mas, dignos de notarse?—Pró-

xima la nueva eleccion de presidente, se tuvieron tres candidatos, los Sres. Juárez, Lerdo y Porfirio Diaz. Nadie obtuvo mayoría; pero el Congreso eligió al Sr. Juárez, lo que indignó á los que profesaban el principio de la no reeleccion. Levantóse la revolucion contra el gobierno, y el 8 de Noviembre de 1871, el general Diaz dió su plan de *la Noria*, que sostuvo con sus partidarios hasta la muerte del Sr. Juárez, ocurrida el 18 de Julio de 1872.

¿Quién fué el 51.º presidente de México?—El Lic. D. Sebastian Lerdo de Tejada, presidente de la Suprema Corte, que gobernó desde Julio de 1872 hasta Noviembre de 1876.

¿Qué hubo de notable en esta época?—El Sr. Lerdo entró à la presidencia el 19 de Julio de 1872; el general Diaz y sus partidarios se sometieron al gobierno; el Congreso general declaró presidente constitucional al Sr. Lerdo, el dia 17 de Noviembre del mismo año; quedó terminado el ferrocarril de Veracruz, el 1.º de Enero de 1873; en los dias 28 y 29 del mismo mes, el general Corona, con dos mil hombres, destrozó en la Mojonera à diez mil lozadeños, libertando á Guadalajara de la ruina que le amenazaba; se decretaron nuevas adiciones à las leyes de reforma, el 25 de Setiembre; una comision de astrónomos mexicanos marchó al Japon á observar el paso de Vénus por el disco del Sol, el 23 de Setiembre de 1874.

¿Qué otras ocurrencias hubo?—Terribles temblores de tierra que se suponen venidos de occidente, maltrataron la ciudad de Guadalajara y otras poblaciones de Jalisco, el 11 de Febrero de 1875; el 9 de Marzo se sintió en casi toda la República un fuerte temblor, poco

después de las nueve de la mañana; algunas fuerzas de Oaxaca, pronunciadas contra el gobierno general, ocupan la capital de aquel Estado, á las órdenes del general Fidencio Hernández, el 23 de Enero de 1876; se establece un gobierno militar en Jalisco en el mes de Febrero; el 18 de este mes se dió la batalla del Jazmin, que ganaron los oaxaqueños; el 21 de Junio falleció de 84 años el general Santa-Anna, que tanto figuró en México; el general Alatorre, jefe de las fuerzas del gobierno, persiguió con encarnizamiento á las de los porfiristas, Junio 16.

¿Qué mas ocurrió de interesante?—El Congreso general declaró presidente al Sr. Lerdo, en cuya reeleccion se trabajó descaradamente; el 30 de Octubre de 1876, el Sr. Iglesias, presidente de la Suprema Corte, dió un manifiesto declarando que no es válida tal eleccion, ni puede ser presidente el Sr. Lerdo; las tropas constitucionalistas, al mando del general Diaz, se ponen al frente de las del gobierno, mandadas por el general Alatorre, el día 15 de Noviembre en las lomas de Tecoaac; el 16 se dió la batalla de este nombre que fué muy reñida y perdió el gobierno; el 19 entraron los vencedores á Puebla al mando del general Diaz, á la vez que el Sr. Lerdo abandonaba á México.

¿Quién fué el 55.º presidente de México?—El general D. Porfirio Diaz, jefe del ejército constitucionalista, que comenzó á gobernar desde el 22 de Noviembre de 1876, dia en que entró á la capital de la República.

¿Qué hubo de notable en seguida?—El Sr. Iglesias pretendió ser presidente de la nacion; el general Diaz, dejando en el gobierno al general Méndez, marchó al interior; derrotó las fuerzas que reconocian al Sr. Igle-

sias, al mando del general Antillon; avanzó hasta Guadalupe en donde estuvo durante el mes de Enero de 1877; y después que el Sr. Iglesias se embarcó en Manzanillo, se volvió á la capital de la República. Además, cuando el general Diaz andaba por el interior, el general Méndez convocó á la nacion para elegir un nuevo Congreso y un presidente legítimo. Se hizo la eleccion; se reunió el Congreso, y el general Diaz, por una gran mayoría de votos, fué electo presidente de la República, encargándose del mande el día 5 de Mayo de 1877.

FIN.